
STADT Z U G  

P r o t o k o l l  17 

über die Verhandlungen des 

G r o s s e n  G e m e i n d e r a t . e s  v o n  Z u g  

Dienstag, 16. Mai 1972, 17-00 - 13.10 Uhr im Kantonsratssaal 

yorsitz 

Ratspräsident Marltus Kündig 

Protokoll 

Stadtschreiber Albert Grünenfelder 

Anwesend sind 34 Mitglieder, 

Entschuldigt abwesend sind die Herren Dr. H.R. Barth, Dr. J, Grob 
Dr, A, Planzer, H. Rettenmund, J. Roth und A. Urfer 

Vom Stadtrat sind sämtliche Mitglieder anwesend, 

Von der Planungsstelle sind anwesend die Herren A. Nydegger, 
R, Gehrig und M.J. Büchi, 
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Verhandlungsgegenstand 

Or i en t i e rung  Über den S tand  d e r  Stadtplanung 

D e r  Vors i tzende  k o n d o l i e r t  Gemeinderat J. Roth zum Hinschiede 
s e i n e s  V a t e r s .  

R ,  Wesemann s te l l t  den Antrag,  k ü n f t i g  d i e  ~ o k u m e n t a t i o n  zur  
Planung 10 - 1 4  Tage vo rhe r  den Gemeinderäten z u z u s t e l l e n ,  w i e  
d i e s  m i t  den übr igen Vorlagen d e r  F a l l  s e i ,  Auf ku rze  Z e i t  
könne e i n e  s o  umfangreiche Dokumentation n i c h t  eingehend s t u -  
diert  werden. 

Sämt l iche  Frak t ionen  s c h l i e s s e n  s i c h  diesem Antrag an. E in  
Gegenantrag wird  n i c h t  g e e t e l l t ,  D e r  Vors i tzende  e r k l a r t ' d e n  
Ant rag  Wesemann a l s  bescl- i~ossen.  

Landschaf tsschutz  

D e r  Vors i tzende  t e i l t  e ingangs m i t ,  d a s s  d e r  Landschaf t sschutz  
d i s k u t i e r t  u i ~ d  Fragen beantvrortet  werden. Hingegen werde k e i n  
Beschluss g e f a s s t ,  

D ,  E l s e n e r  ve rmis s t  e i n  Schongebiet  l angs  d e r  VJasserläufe und 
der Lorze,  

H. Rev bemängelt, d a s s  d e r  Gedenkstein f ü r  P a t e r  A l b e r t  zwyssig 
n i c h t  insSchutzgebie t  aufgenommen wurde, - - 

Km Karrer  s i e h t  den Schwerpunkt d e r  Landschaftsplanung auf dem 
Zugerberg, Er  erwähnt dabe i  das  vorgesehene Ausgleichsbecken,  
d a s  auf dem Walchwilerberg e r s t e l l t  werden s o l l ,  S e i n e s  Erach tens  
d ü r f e  auf dem Zugerberg auch k e i n  Sportzentrum erstel l t  werden. 
D e r  Zugerberg müsse d e r  Erholung d ienen ,  

0 ,  Rickenbacher e rkundig t  s i c h ,  warum d i e  G e w e r b e -  und I n d u s t r i e -  
Zone i m  Landscha f t s schongebk t  un te rgebrach t  wurde, E r  möchte 
wissen ,  o b  d i e  beiden P läne  aufe inander  abgestimmt wurden. 

P ,  Weber s c h l i e s s t  s i c h  Kar re r  inbezug auf den Zugerberg an. D e r  
Autoverkehr nach dem Zugerberg s o l l t e  unterbunden werden, 

P ,  Bossard möchte den Zugerberg e b e n f a l l s  von Autos f r e i h a l t e n ,  
D i e  S t a d t  müsse d i e  D e f i z i t e  d e r  ZBB bezahlen,  s o  d a s s  d i e s e  
n i c h t  durch e i n e  S t r a s s e k o n l ~ u r r e n z i e r t  werden d ü r f e ,  

W. Bürg lmöchte  d a s  Guggiwäldli  u n t e r  Landschaf tsschutz  und den 
Rüt ihof  u n t e r  Landschaf tsschongebiet  e i n g e t e i l t  wissen.  
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A. Meier möchte den Park Daheim a ls  schutzwürdiges G e b i e t  be- 
zeichnen,  

D r ,  0 ,  K a r n e r  w e i s t  auf d i e  f i n a n z i e l l e n  Folgen h i n ,  wenn a l l e  
Schongebiete  zu Schutzgebie ten  umge te i l t  würden. Besondere 
Aufmerlcsamkeit wSre auch dem S c h i l f b e s t a n d  zu schenken, 

S t a d t r a t  W.A, Heqqlin s t e l l t  "st, das s  versch iedene  Anregungen 
über  d i e  Stadtplanung h i n a u s  i n  d i e  Regionalplanung gehen, 
S e l b s t v e r s t ä n d l i c h  müsste d i e  e igene  Planung m i t  d e r j e n i g e n  d e r  
andern Gemeinden abgestimmt werden. Durch e i n  Autoverbot auf 
dem Zugerberg würde n i c h t  nu r  d i e  Konkurrenzierung d e r  ZBB auf-- 
gehoben, sondezn der Zugerberg würde dadurch f ü r  v i e l e  Leute 
uner re ichbar .  Das Problem v,rerde jedoch vom S t a d t r a t  s t u d i e r t .  
D a s  Daheim sei Eigentum d e r  S t a d t  und werde d e r  BevOlkerung 
a l s  Pa rk  e r h a l t e n  b l e i b e n ,  

Arch i teBt  A. N ~ d ~ g g c c r  bean twor t e t  d i e  andern g e s t e l l t e n  Fragen 
und s t e l l t  f e s t ,  da s s  d a s  Gebiet i n n e r h a l b  d e s  S i ed lungsgeb ie t e s  
a l s  Lanschaf tsschonyebiet ,  j enes  aus se rha lb  d e s  S i ed lungsgeb ie t e s  
a l s  Landschaf t sschutzgebie t  beze ichne t  werde, Wiederum e t w a s  
anderes  sei  das  Naturschutzgebie t .  Dort  d ü r f e  Uberhaupt n i c h t s  
geände r t  werden, 

Verkehrsplanung 

D e r  Vors i tzende  s c h l ä g t  fo lgendes  Vorgehen vo r :  

1. Fragen b e t r  , Unklarhe i ten  i n n e r h a l b  d e r  ~o icumenta t ion ,  b e i  
denen Erlclärungen gewünscht werden, 

2. Diskussion über V o l l s t ä n d i g k e i t  

3. A l l f ä l l i g e  Vorentscheide:: Umfahrung j a  oder  n e i n  

3.1 Ausscheidung al ler  Untervar ian ten  

3 ,2  Kann e i n  v e r k e h r s f r e i e s  Zentrum ausgeschlossen werden? 

3.3 S o l l  d i e  s ü d l i c h e  Zufah r t  auf e i n  neues Trasse g e l e g t  oder 
w e i t e r  auf d e r  Ar the r s . t r a s se  be l a s sen  werden? 

3 - 4  ~ i s k u s s i o n  über Vor- und Nach te i l e  d e r  e inze lnen  Var ian ten .  

0.  Rickenbacher v e r m i s s t  e i n e  kurze  oder  m i t t e l f r i s t i g e  Planung, 

D r ,  P. Dalcher  s i e h t  das  H e i l  i n  d e r  Verkehrseinschränkung, E s  
se i  s i c h e r  r i c h t i g , a n  d i e  Vernunft  d e r  Menschen zu a p p e l l i e r e n ,  
doch z w e i f e l t  e r  an d e r  dauernden S e l b s t k o r r e k t u r ,  

P .  Weber f i n d e t , d a s  Problem d e r  Pa rkp lä t ze  und Parkhäuser  s o l l t e  
noch näher  g e p r u f t  werden, 
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Ausscheidung d e r  Un te rva r i an t en  

0 -  Rickenbaeher f i n d e t ,  wenn schon Urnfahrung, dann grosszügig.  -.--- 
Es gehe zu r  Z e i t  noch n i c h t  um d i e  Ausführung, sondern u m  d i e  
Reserva t ion  d e s  entsprechenden Larldes durch E r s t e l l e n  von Bau- 
l i n i e n .  

A, Sch&~e-r- i s t  m i t  g ros szüg ige r  Planung e inve r s t anden ,  doch 
d ü r f t e  e i n e  4-spurige Umfahrung z u v i e l  s e i n .  

S t a d t r a t  W,A,  Ileqalj-n w e i s t  darauf  h i n ,  d a s s  d e r  Kanton d i e  
S t r a s s e  baue. E r  werde auch den Entsche id  t r e f f e n .  

V e r k e h r s f r e i e s  Zentrum 

P.  Weber f i n d e t  e i n  v e r k e h r s f r e i e s  Zentrum s o l l t e  ausgeschlossen 
werden, 

Dr, P, Dalcher  h a t  gerade  d i e  g e g e n t e i l i g e  Meinung. E r  v e r w e i s t  
au£ das  B e i s p i e l  Neustzdt-Center ,  

X, U r f e r  i s t  f ü r  e i n  v e r l r e h r s f r e i e s  Zentrum. ---- 

Süd l i che  Ausfahr t  

K. K a r y s  e r k l ä r t ,  d i e  S t r a s s e  l ängs  des  Sees  s o l l t e  den Fuss-  
gängern r e s e r v i e r t  werden, 

p.  Weber und 127, Bürqi wünschen, ab  Fr idbach  s o l l t e  w e i t e r h i n  . 
d i e  A r t h e r s t r a s s e  b e n ü t z t  werden, 

H- O ~ p r e c h t  e rkundig t  s i c h ,  ob  d i e  Var i an t e  A r t h e r s t r a s s e  g e p r ü f t  
wurde? Wenn n i c h t ,  möchte er d i e  Diskussion aus se t zen ,  bis a l l e s  
a b g e k l ä r t  cc i .  

A. Merz befürwor te t  e i n e  Urnfahrung von O b e r w i l .  

M , J ,  Büch ivon  d e r  P l a n u n g s s t e l l e  bean twor te t  d i e  ve r so l i edenen  
Fragen,  



- 16, Mai 1972 - - 206 e - 

Vor- und Nach te i l e  d e r  e inze lnen  Var ian ten  d e r  Umfahrung 

0, Rickenbachqr s c h l a g t  a l s  neue Var i an t e  v o r ,  d a s  SBB-Geleise 
zu ve r l egen  und auf dem h e u t i g e n  Tras se  d e r  SBB bis zur  Rebmatt 
d i e  Umfahrungsstrasse zu fcihxen, E r  e r l a u t e r t  s e i n e n  Vorschlag 
anhand von Skizzen.  

P ,  Bossard beans tande t  P l an  10 bis 1 2 .  Dem Be r i ch t  könne e n t -  
7-P 

nommen werden, d a s s  d i e  k u r z e  Var i an t e  von den P lanern  bevor- 
zugt  w e r d e ,  doch nebs t  d e m  öLfen t l i chen  I n t e r e s s e  müssten auch 
d ie  P r i v a t i n t e r e s s e n  gesch i l t z t  werden. E r  be fü rwor t e t  d i e  Va- 
r i a n t e  m i t  dem langen Tunnel,  

K. Kar re r  s e t z t  s i c h  m i t  den Vor- und Nachte i len  d e r  TJar ian ten  
ause inander ,  Auch er b e f ü r v o r t e t  d i e  Var i an t e  m i t  d e m  langen 
Tunnel. 

P -  Webe2 such t  e i n e  f l ü s s i g e  Linienführung m i t  mOglichst wenigen 
Anschlüssen,  

W,  Bü rq i  s c h l ä g t  v o r ,  d i e  S t r a s s e  d e r  SBB-Strecke fo lgen  zu 
l a s s e n  und zwar auf P f e i l e r n  über den SBB-Geleisen, 

D i e  aufgeworfenen Fragen werden von Herrn BÜchi von d e r  Planungs- 
s t e l l e  beantwor te t ,  


